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去年底去了一趟越南，
十几天的旅行给我留下很深
的印象。此次越南之行选择
的交通工具依然是我的最
爱——— 火车。先是从济南到
了南宁，再由南宁乘坐国际
列车到河内，从河内则是沿
着“统一线”一路南下到西
贡，就是胡志明市。

在车站买好从南宁站到
越南河内嘉林火车站的票，
晚上6点05分开车，第二天早
晨 6点 3 0分到站。这趟叫做
T8701次的国际列车，全部为
软卧，上下铺都是215元人民
币。根据惯例，车票的价格计
算是以瑞士法郎为国际通用
货币，215元是根据当天人民
币与瑞士法郎的兑换汇率得
出的。购票需要个人的有效
护照和越南大使馆的签证，
很多人说到越南是不用单独
签证的，其实那仅限于边境
游，或者跟团到芽庄这样的
固定地方旅游，而且时间比
较短。如果要在越南全境旅
行，签证是必需的。不知道什
么原因，越南的签证还不是
签在护照上，而是给一张单

独的纸，上面写着所有的签
证信息。需要注意的是在越
南逗留时限为一个月，不以
入境时间计算，而是以签证
的最后日期为时效。比如你
是签证当天入境的，最长可
住30天，若是签证的最后一
天才赶到，对不起，当天必须
离境。

相比北京到莫斯科的
K3、K4次国际列车，T8701次
国际列车的条件更好一些，4
人一间的包房除了有一点吸
烟留下的残味，其他无论整
体还是卧具都算整洁干净，
有一定的舒适度。要是所有
乘客都能够静静地休息，而
不是无休无止地发表着自己
的高见，应该还是比较适合
出游旅行的。

验过护照、签证、车票，
顺顺当当地上了车。根据观
察，当天乘坐这趟国际列车
的人并不很多，五节车厢只
开了两节，还有空位。中越边
境之间的通道实在太多，还有
直航的飞机或旅游团的包机，
如果不是为了体验国际列车
的感觉，可能选择坐飞机更快
捷，从南宁到河内只需一个多
小时。这趟国际列车的乘客多
是年轻的旅游达人，他们通过
网络共约，三五结伴一起出
行。甚至结识在火车上，然后
商定旅程，携包而去。

与这些年轻人相比，虽然
我们走的也是自由行路线，方
式就显得传统了很多，都是事
先做足功课，规划线路，选择
出行工具，订宾馆，唯恐有失
带来麻烦。这样也好，不打无
把握之仗，到哪里都从容自
得，闲庭信步，不慌不忙。和我
们一个包厢的重庆小伙，提前

一天才拿到从淘宝上做的签
证，当天从重庆转机两次到达
南宁，买到火车票的时候离开
车时间只有一刻钟。倒也紧
凑，就是一天奔波，马不停蹄，
饭都没吃，我把从家里带的一
些吃的东西给他，瞬间便一扫
而光。

南宁到凭祥，列车运行4
小时20分钟。车到凭祥所有
的旅客都要下车过关，而且
所有的行李都要拿下去，说
起来是一件挺麻烦的事。倒
也迅捷，不多会儿工夫就验
关成功，我们坐在候车大厅
等待放行。凭祥是中越边界
的第一大通道，在中越两国
人民亲如兄弟的岁月里，这
里叫做友谊关，我对此有很
深的印象。火车在此停车的
时间是81分钟，可惜车站大
门紧闭，无法到站外看看，只
好上车闭目养神。

越南铁路最早是由法国
人修建的，当时轨道采用的
是米轨，就是两根轨道之间
的距离正好一米。包括法国
人修建的老街到昆明的铁
路，采用的也是米轨。中越友
好的时候，在中方的大力支
援之下，越南铁路改为轨距
为1435mm的标准轨，与中国
铁路完成无缝对接。与通往
蒙古国和俄罗斯的火车相
比，中越之间的国际列车要
畅通很多。蒙、俄现在依然使
用1520mm的宽轨，国际列车
就需要在边境车站换车厢的
轮轨，耗时较长。

火车驶离凭祥，一路慢
行，先是在中越边境中方一
侧的哨卡停下，跟车的中国
边防军人下车，火车鸣笛，与
祖国告别。不一会儿到达中

越边境的越方哨卡，火车再
停，越方人员上车，跟车前
行。

北京时间0点21分，河内
时间凌晨1点21分，列车抵达
越南的同登火车站。这是越
南的边境站，如在凭祥一样，
乘客全部下车到站里的海关
办理入关手续。

同登车站是一座典型的
欧式建筑，估计是当年法国
占领时期的遗物。排队等候
验关的工夫，我数了一下人
数，共32位，包括一名越南公
民。过关也非常顺利，30多个
人不到20分钟就完事了，没
有看见或听见发生什么不愉
快的事。在此提醒一句，不要
听信传言，在护照之内夹放
任何钱币，否则会被视为行
贿而遭到拘捕。

一切顺利，我们还在同登
火车站通关大厅用人民币兑
换了越南盾，汇率是1：3150，
就是1元人民币兑3150越南
盾。又在一位留学广西师范大
学的越南留学生帮助下，买妥
了河内到顺化的软卧车票。之
前听说越南的火车站购票没
有联网，无法异地购票，实际
的情况是越南的火车站早已
实行全境联网，甚至在中国都
可以通过互联网购买越南的
火车票。真的是百闻不如一
见，越南铁路的现代化进程也
是相当迅速。

从同登到河内的嘉林火
车站一路畅行，河内时间早
晨5点30分，火车在咣当咣当
的刹车声中，骤然停下。我们
被列车员喊醒，提着行李跌
跌撞撞地下了火车，越南之
行的第一站到了……原来，
这就是河内。

平常聚会，总是遇到有
人想掌控话语权，自吹自擂者
有之，言过其实者有之，摇旗
呐喊者有之，引君入瓮者亦有
之，总之，诉说者各怀心思，倾
听者同样五味杂陈。有一次与
三个好友交谈，我问他们，做
一名诉说者受人欢迎呢，还是
做一名倾听者更招人喜欢呢？
对此，他们都没有异议，一起
选择了后者。

葛优有一篇文章———
《我总是矛盾着》，说他总是
矛盾着，又想热闹又想静，于
是反问自己，是不是有点矫
情？他举例说：“我也爱热闹。
比如喝点儿酒、聊聊，没有什
么利益关系的。我是最不怕
听人说的，只要对方能侃，我
就可以一直听他说下去，所
以朋友们爱找我喝酒。我最
爱扮演的角色就是观众。每
次喝酒，我说话很少，更多是
看朋友耍贫。”看过葛优影视
作品的人，会觉得生活中的
葛优一定是个特能“白话”的
人，实际情况并非如此。葛优

甚至说自己的特点是两个
字 ：一 个是“ 蔫 ”，一 个是

“缩”，活灵活现地表现了他
的性格特征。

其实，不独葛优如此，古
今中外许多优秀的作家、艺术
家、科学家、哲学家都是喜欢
安静的人，他们很少成为社交
场合的主角，鲜少挑起话题，
更不愿意成为话题的中心。要
做成一番大事业，也许就需要
这种“蔫缩劲儿”，总是把自己
置身于一个不显眼的位置，看
别人表演，听别人诉说，在他
人的喜怒哀乐中体会人生的
况味，回过头去还是安安静静
地做自己的事情。交际场中的
主角往往不是活儿做得最漂
亮的人，活儿做得漂亮的人在
社交场合往往具备葛优那样
的蔫缩性格。

苏东坡有一篇著名的随
笔———《书<东皋子传>后》，
东坡先生在文中说自己不胜
酒力，却喜欢看别人的醉态，

“标榜”自己感到畅快舒适，
比喝多了的人还高兴。东坡

先生是不是太自私了？实际
情况并非如此。写这篇杂记
的时候，苏轼正居惠州，于仕
途是低潮期，于人生体验却
是高潮期。相对于贬官黄州，
被贬惠州的心理落差最大。
此前，苏轼曾任翰林学士知
制诰、兵部及礼部尚书，得到
摄政的高太后的信任，还是
当朝皇帝的老师，最不济的
时候，也是杭州、颖州、定州
的最高行政长官，但惠州时
的苏轼担任的是闲职，还受
到监视。这种巨大的落差使
苏轼认清了世道人心，只是
他并不耽溺于个人排解，除
了与三五知己排遣心中的郁
闷之外，也施医散药，与民同
乐。从另一个方面讲，苏轼

“举酒属客”，客人未尝不知
主人的心境，与其百般劝说、
尽心开解，不如开怀畅饮、博
君一笑。当酒成了最好的倾
听者时，谁诉说就不重要了。
苏轼在散文中喜欢使用主客
问答的方式，客人问，主人
答；客人话少，主人话多；客
人是倾听者，主人是诉说者。
无论诉说者还是倾听者，其
实都是虚构的。这也许是孤
寂中的苏轼所能找到的最好
叙述方式了，此时，月亮、清
风、美酒都是最佳听众。

中国人的传统性格一般
是隐忍、内敛、含蓄的，不事
张扬。进入市场经济社会以
来，“酒香也怕巷子深”的思
维模式深入人心，进入互联
网时代以后，“小狗也要大声
叫”的理念大行其道，许多人
似乎性情大变，更愿意主动
表现自己，喜欢在前台亮相，
乐于在聚光灯下展示私人生

活，不介意甚至主动成为舆
论的中心。于是，主动诉说的
人多了，书写的人多了，表演
的人也多了。当人们由被动
接受向主动述说转变时，更
在意我说了些什么或者展示
了些什么，至于别人说了些
什么、展示了些什么，自己并
不在意，于是画地为牢、自以
为是，误读增加了，相互之间
的信任度降低了。

2016年7月，北京八达岭
野生动物园发生老虎伤人事
件，一些人在没有获悉真实
信息的情况下，就捕风捉影、
肆意阐释。社交媒体众声喧
哗、自说自话，许多人沉浸在
言语狂欢之中，事件的真相
被遮蔽，生命也没有得到应
有的尊重。

倪萍是著名节目主持人，
我看过很多她主持的节目，但
给我最难忘印象的却是她在
别人的访谈节目中所讲的一
席话，大意是听她姥姥讲，会
说的永远不如会听的，会写的
永远不如会读的，会演的永远
不如会看的。乍听似无理，细
细揣摩，倒应了《红楼梦》里香
菱谈诗的几句话，“有口里说
不出来的意思，想去却是逼真
的。有似乎是无理的，想去竟
是有理有情的。”

倾听还是诉说？没有谁
对谁错的问题，此时的倾听
者会变成彼时的诉说者，所
以诉说者要尊重倾听者的感
受，不要像祥林嫂那样再三
重复，倾听者也要照顾诉说
者的情绪，不要像鲁镇人那
样冷血无情。专注于诉说只
能带来偏执，认真倾听才能
走进别人真实的内心世界。
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